

Roger Vétillard

## La Compagnie genevoise de Sétif

Une colonie suisse en Algérie (1853-1956)

Entre 1830 et 1914, 500 000 Suisses quittent leur pays, chassés par la pauvreté et la famine ; certains s'installent en Algérie.

En 1852, des banquiers helvétiques proposent d'établir une colonie suisse dans la région de Sétif, demande favorablement accueillie par Napoléon III. 20 000 hectares leur sont accordés, à charge pour eux de construire 10 villages et d'y installer 500 familles, chaque colon devant être en possession de 3 000 francs, dont 1 000 remis à la Compagnie genevoise comme acompte sur le prix de la maison. Ce projet influencé par le saint-simonisme fait le lien entre une grande société financière et le petit colon. Les banquiers suisses entendent réaliser des profits mais aussi, en évangélistes calvinistes, mettre en œuvre un prosélytisme religieux.

Les engagements initiaux de la Compagnie genevoise, qui reste propriétaire de 15 000 hectares et dégage des profits importants envoyés en Suisse, ne seront pas respectés. Son expropriation, très favorable aux Suisses, ne sera effective qu'en 1956.

Suzanne Magneville (1929-2019), historienne née à Sétif, a réalisé en 1951-1952 un important travail de recherches sur l'histoire de la Compagnie genevoise de Sétif ; il s'agit d'une étude objective de la Compagnie depuis son arrivée dans la région de Sétif, qui aborde sa déontologie capitaliste, ses méthodes de travail, ses rapports avec les autorités coloniales et avec les populations autochtones.

Ce travail méritait d'être mieux connu. Roger Vétillard le complète, en rappelle le contexte historique, apporte de nouvelles informations et de nombreuses illustrations, précise les conditions du départ de la Compagnie en 1956 et actualise la bibliographie. Ni bienveillante ni hostile, l'étude de S. Magneville, augmentée d'un indispensable appareil critique, laisse au lecteur le soin de se forger son propre avis.

### L'auteur

Né à Sétif (Algérie), Roger Vétillard se consacre à l'histoire de son pays natal après une carrière médicale hospitalo-universitaire. Il lui a dédié plusieurs études dont Sétif, Guelma, mai 1945, massacres en Algérie (éditions de Paris, 2008, prix Robert Cornevin), 20 août 1955 dans le Nord-Constantinois, un tournant dans la guerre d'Algérie ? (Riveneuve éd., 2012, Prix Jean Pomier 2014 et prix spécial du salon du livre de Toulouse), Un regard sur la guerre d'Algérie (Riveneuve éd., 2016) et, chez Hémisphères éditions : Français d'Algérie et Algériens avant 1962. Témoignages croisés (2017).



## SOMMAIRE

<b>Hommage à Suzanne Magneville</b>	P. 11
<b>Remerciements</b>	P. 13
<b>Préface</b>	P. 15
<i>Jean Pierre RYF et Patrick RYF</i>	
<b>Avant-propos</b>	P. 17
<i>Roger VÉTILLARD</i>	
<b>Présentation du problème</b>	P. 25
<b>Chapitre 1 : Les origines de la Concession</b>	P. 32
A/ La politique Impériale	P. 32
B/ Influence des Concessionnaires à la Cour Impériale	P. 34
C/ Mobiles qui ont inspiré la Compagnie dans le choix de Sétif	P. 40
<b>Chapitre 2 : Le décret du 26 avril 1853 et les problèmes qu'il a posés</b>	P. 43
A/ Le décret	P. 43
B/ Problèmes posés par le décret	P. 47
<b>Première partie : Le peuplement des villages</b>	P. 51
<b>Chapitre 1 : Fondation et Peuplement des Premiers villages</b>	P. 52
<b>Chapitre 2 : Déboires de la Compagnie et premières atteintes portées au décret de 1853</b>	P. 61
1°/ Epidémies	P. 61
2°/ Défectuosités dans la construction des maisons	P. 61
3°/ Conditions économiques moins favorables	P. 63
4°/ Situation précaires des fermiers	P. 64
5°/Recrutement défectueux des colons	P. 68
<b>Chapitre 3 : les derniers efforts tentés de la Compagnie</b>	P. 73
1°/ Recrutement des colons en France et à l'étranger	P. 73
2°/ La création de demi-villages	P. 74
<b>Chapitre 4 : Les requêtes : nouvelles demandes de concession présentées par la Compagnie</b>	P. 77
<b>Chapitre 5 : Le décret du 24 Avril 1858 et la faillite définitive des obligations du peuplement</b>	P. 80
<b>Deuxième partie : La mise en valeur du domaine</b>	P. 87
<b>Chapitre 1 : Climat et nature des sols</b>	P. 88
A/ Climat	P. 88
B/ Nature des sols	P. 89

<b>Chapitre 2 : Premiers essais culturaux : Tâtonnements</b>	<b>P. 93</b>
A/ Premiers culturaux dans les villages	P. 94
B/ Les débuts de la Compagnie comme propriétaires foncier	P. 96
a) Quelles cultures ?	P. 99
b) Le mode d'exploitation des terres	P. 102
c) L'élevage	P. 105
<b>Chapitre 3 : Tentatives de réalisations économiques</b>	<b>P. 107</b>
A/ Projet de banque du blé	P. 107
B/ Comptoir d'escompte	P. 108
C/ Entreprise de roulage	P. 108
D/ Les dernières tentatives de réalisation économique	P. 110
<b>Chapitre 3 : Changement d'orientation de la Compagnie</b>	<b>P. 113</b>
A/ Évolution vers la monoculture	P. 113
B/ Abandon de l'exploitation directe	P. 115
<b>Troisième partie :</b>	
<b>La situation dans les années 1950</b>	<b>P. 119</b>
<b>Chapitre 1 : Étendue du domaine</b>	<b>P. 119</b>
<b>Chapitre 2 : Impulsion donnée à la Compagnie par un de ses directeurs : Gottlieb Ryf</b>	<b>P. 125</b>
A/ L'amélioration des façons culturales	P. 125
B/ Sélection et sulfatage des semences	P. 131
C/ Emploi d'un matériel perfectionné et utilisation d'engrais	P. 133
<b>Chapitre 3 : La Compagnie Genevoise de 1903 aux années 1950</b>	<b>P. 138</b>
A/ Nouveaux progrès et nouveaux essais	P. 138
B/ Organisation Intérieure de la Compagnie	P. 141
1) Le personnel	P. 141
2) Les métayers	P. 144
<b>Chapitre 4 : La question des terrains de parcours</b>	<b>P. 147</b>
A/ La situation créée par les décrets de 1853 et 1858	P. 147
B/ Les procès entre la Compagnie les Communes	P. 148
C/ Le problème en 1952	P. 151
<b>Chapitre 5 : Projets d'Expropriation ou de rachat du domaine</b>	<b>P. 154</b>
<b>Épilogue</b>	<b>P. 159</b>
<b>Conclusions</b>	<b>P. 167</b>
<b>Annexes</b>	<b>P. 173</b>
Annexe 1 : décret du 26 avril 1853	P. 173
Annexe 2 : Henry Dunant, la Société genevoise et l'Algérie	P. 181
Annexe 3 : Documents concernant la Compagnie Genevoise des Colonies Suisses de Sétif	P. 188
Annexe 4 : Rapport du Maréchal Vaillant	P. 189

au 1 <sup>er</sup> Janvier 1899	P. 191
Annexe 6 : Gottlieb Ryf	P. 192
Annexe 7 : Que sont devenus les villages créés par la Compagnie Genevoise	P. 196
Annexe 8 : Le siège de la Compagnie Genevoise à Sétif	P. 200
Annexe 9 : Titre de concession accordé en 1853 à Monsieur Dahmen	P. 203
Annexe 9 bis : Attestation de la Compagnie donnée à monsieur Jean-Pierre Mottu	P. 204
Annexe 10 : Association syndicale des utilisateurs des terrains de parcours	P. 205
Annexe 11 : Conseil d'Administration de la Compagnie genevoise du 25/02/1924	P. 207
Annexe 12 : Conseil d'Administration Mai 1955	P. 208
Annexe 13 : Derniers Conseil d'Administration et encadrement	P. 210
Annexe 14 : Lettre du 10 octobre 1956 du vice-consul suisse à Alger	P. 211
Annexe 15 : Conseil d'Administration de la C.A.P.E.R du 17 décembre 1956	P. 212
Annexe 16 : Le parcours de l'émigrant de Genève à Sétif	P. 214

<b>Bibliographie</b>	<b>P. 215</b>
----------------------	---------------